

Préface

Je suis heureux de souligner la publication de ce cinquième recueil des débats reconstitués de la Chambre des communes. Comme les autres recueils de la collection qui portent sur les sessions parlementaires de 1867 à 1871, les *Débats de la Chambre des communes* de 1872 ont été reconstitués à partir d'articles de journaux de l'époque puisqu'aucun compte rendu officiel n'existait. C'est Erik Spicer, un ancien bibliothécaire parlementaire, qui avait lancé l'idée de reconstituer ces débats. Le premier recueil, qui portait sur les débats de 1867-1868, a été réalisé sous sa direction et avec son appui, et publié en 1967 pour marquer le centenaire de la Confédération.

Avant 1875, les déclarations faites à la Chambre des communes étaient rapportées dans les principaux journaux de l'époque, notamment le *Times* d'Ottawa et le *Globe* de Toronto. La Bibliothèque du Parlement découpait les articles et les collait dans des cahiers, qu'on a fini par appeler les « Scrapbook Debates ». Ces cahiers, ainsi que les « débats de M. Cotton » – la version condensée et non officielle des débats de cette année-là qui a été colligée par le rédacteur en chef du *Times*, James Cotton – sont les principales sources qui ont été utilisées pour le présent recueil.

La publication des débats de 1872 constitue un grand pas dans le projet global imaginé par Erik Spicer. Comme le hansard, le compte rendu textuel et officiel des débats de la Chambre des communes, a vu le jour en 1875, il ne reste plus que deux ans de débats à reconstituer. Il faudrait remercier chaleureusement David Farr, qui a supervisé avec minutie les travaux. Son introduction, rédigée en 1991, jette une lumière nouvelle sur les sensibilités politiques des premiers parlementaires canadiens et fait un survol divertissant des enjeux de l'époque.

Tout au long de ce projet, la Bibliothèque du Parlement a bénéficié du concours d'éminents universitaires. Peter Waite, un historien bien connu de l'Université Dalhousie et un spécialiste de la période de la Confédération, a compilé les trois recueils portant sur les trois premières sessions de la première législature (1867–1868, 1869 et 1870). Puis, il a passé le flambeau à Norman Ward, de l'Université de la Saskatchewan, un grand spécialiste de l'histoire parlementaire, pour le recueil de 1871. Malheureusement, M. Ward est décédé avant de pouvoir mener le projet à terme, et c'est Pamela Hardisty, ancienne vice-bibliothécaire parlementaire, qui l'a terminé.

À titre de bibliothécaire parlementaire, je suis heureux d'avoir contribué à la réalisation de cet ouvrage, avec l'appui et les encouragements du Président de la Chambre des communes, l'honorable Peter Milliken.